
第四屆粵港澳大灣區文化藝術節前晚在香港體育館舉行開

幕典禮，為由10月19日至11月24日期間在大灣區「9+2」

城市舉行超過260場的精彩活動揭開序幕。本屆文化藝術節

由國家文化和旅遊部、香港特區政府、廣東省政府、澳門特

區政府合辦，以「多元融合—創造無限機遇」為主題，展現

區內豐盛和多元的文化，促進大灣區各城市的交流和合作。

10月19日至11月24日在大灣區「9+2」城市舉辦超過260

場活動，涵蓋藝術表演、博物館展覽、圖書館活動、電影放

映會等。

●香港文匯報記者 子京 綜合報道

本港
新聞 20242024年年1010月月2121日日（（星期一星期一））

2024年10月21日（星期一）

2024年10月21日（星期一）

●責任編輯：黃健恆
A12

交流增文化軟實力
展人文灣區新風貌

港首辦灣區文藝節「9+2」城市辦逾260場活動

關懷及服務社
區內的弱勢群
體，尤其是獨居
長者及護老者，
是北區關愛隊的

重要任務之一。天平西關愛隊剛成立一年，其間持續
透過家訪及提供健康檢查等服務，向長者送上關懷。
較早前一宗協助長者清理房屋的個案，正正體現關愛
隊的互助價值。
天平西關愛隊於數月前接獲來自一名七十多歲長者
的求助。求助者的姨母年逾九十，原本獨居於天平西

區，多年前因行動不便已搬入老人院；並自覺已無法
獨自生活，決定退還公屋，讓房屋署重新編配單位。
但是退還公屋前須先清理及還原，奈何求助者本人亦
已年老力衰，無法獨力完成。她曾尋求其他社區團體
的協助，卻一直杳無音信，因而聯絡上我們求助。
小隊接獲求助後，立即與求助人見面，並到求助

者姨母所居住的單位了解情況。單位內不但充滿雜
物，還有大型床架及衣櫃，需要專業人士清拆，但
聘請搬屋公司費用較昂貴，求助人及姨母均屬基層
人士，難以支付。我們一直積極在社區尋求專業人
士協助，當找到清拆師傅後，便約定再次上門展開

行動。
清理當日，關愛隊出動了五名年輕義工幫手，耗時
約三小時後，順利清理雜物及還原單位。求助人十分
感謝關愛隊的幫忙，她表示自己年紀老邁，但作為姨
母的唯一親人，承受不少心理壓力，非常感激關愛隊
伸出援手，讓有需要幫助的市民可以獲得支援。
關愛隊展開服務這一年來，我們透過各種個案接觸到

不同家庭照顧者，明白他們身心往往承受壓力。我們會
繼續竭盡所能，向長者、護老者及其他有需要人士提供
關愛服務，希望能切實幫助有需要的市民，發揮「民政
幫到你」精神。

●北區天平西關愛隊隊長 陳凱婷
(標題為編輯所加)
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●關愛隊義工協助求助人姨母清理家中雜物，
還原公屋單位。 作者供圖

助清理單位雜物 為長者送上關懷

香港文匯報訊（記者 唐文）今年4月22日起實施的管制
即棄塑膠新法例適應期至今日（21日）屆滿，已有成熟替代
品的發泡膠餐具、膠刀叉、膠飲管、膠攪拌棒等將禁止銷
售，堂食及外賣均禁止提供。就半年適應期成效，有連鎖食
肆反映，約80%顧客已選擇不要外賣餐具。環保署提醒未準
備好的商戶應盡快採取行動，以符合法例的要求。如尚有未
用完存貨，可考慮與供應商商討作收回及外銷、或聯絡相關
塑膠回收商作回收及再造處理。
環保署發言人昨日表示，適應期完結後，該署執法重點將
優先放在源頭供應上，以確保不同售賣點不再違規銷售有關
即棄塑膠餐具和產品。在零售商層面，該署會首先從巡查適
應期內仍未合規的店舖開始，如發現零售商仍未符合新法例
要求，會即場發出書面警告，要求負責人在10個工作天內
作出改善。其後若發現有關業務仍未合規，便會向負責人發
出定額罰款通知書。
至於其他商戶如餐飲和酒店業等，該署亦會針對投訴採取
行動，在收到投訴後會作出巡查及調查。如發現違規，同樣
會向負責人發出警告信，要求在10個工作天內作出改善。
其後若發現仍未合規，亦會向負責人發出定額罰款通知書。

三成食肆不再提供外賣餐具
發言人續說，新法例實施半年來，不但有效走塑，更開始
在不少市民中帶動了「減廢」潮流。餐飲業界普遍反映，很
多外賣的食客已逐漸習慣自備可重用餐具，有連鎖食肆指約
80%顧客已選擇不需要外賣餐具，約有30%食肆甚至不再提
供任何外賣餐具，估計自走塑新法例實施以來，餐飲業已減
少使用逾3,000萬套即棄餐具。提供即棄膠餐具替代品資訊
的綠色餐具平台上供應商數目已由約60間增至逾150間，而
非塑膠替代產品的數量也由約1,000款增至逾1,700多款，價
錢也較法例實施前有所下降。
在零售及服務業方面，環保署引述有物業管理公司指大部
分市民已習慣使用雨傘除水器以取代塑膠雨傘袋，亦有不少
市民自備重用雨傘袋。而節慶時使用膠柄氣球棒、熒光棒及
派對帽等即棄塑膠產品的市民已顯著減少，商戶亦積極配合
轉而售賣其他產品代替。
新法例還要求酒店停止免費供應牙刷、浴帽、小樽裝洗髮
沐浴用品等。環保署表示，旅客對措施適應情況良好，普遍
接受及支持，相關即棄塑膠用品的使用量也大幅減少了逾
80%。以其中一間中型酒店為例，半年內已節省2萬個膠水
樽及3萬個即棄塑膠酒店洗漱用品。
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香港特區行政長官李家超在開幕典禮以視像方式
致辭時表示，粵港澳大灣區文化藝術節是大灣

區文藝界的年度盛事，今年香港更首次擔任主辦城
市，為觀眾呈現大灣區城市豐富的文藝內涵。
他感謝國家文化和旅遊部一直以來大力支持大灣
區文化藝術交流合作，提升大灣區的文化軟實力。
他相信本屆藝術節將進一步促進粵港澳三地的文化
融合和人才交流，為文化藝術發展注入新的創意和
活力，同時向世界展示人文灣區的新風貌。

港積極發展中外文藝交流中心
李家超表示，在國家「十四五」規劃支持下，香

港積極發展成為中外文化藝術交流中心，一直全力

呈獻豐富多元的文藝盛事。香港將繼續發揮在「一
國兩制」下「背靠祖國、聯通世界」的獨特優勢，
全力推動與內地和海外的文化交流和合作，弘揚中
華文化，在世界舞台上講好中國故事。
廣東省文化和旅遊廳副廳長趙紅通過錄製的視頻

向開幕式致辭。她指出，大灣區一小時生活圈的形
成，展現了中國式現代化的鮮明特質。文藝語言能
夠溝通心靈，自2019年首次舉辦以來，大灣區文化
藝術節以其獨特的嶺南風情，讓「大灣區人」這一
新身份深入人心，推動了人文灣區的建設，為構建
現代文明提供了精神動力。
澳門文化局副局長鄭繼明也在致辭中提到，經過

連續四年的努力，大灣區的文化創作已經邁上了新

的台階。他表示，未來澳門將繼續利用自身的文化
特色和優勢，與大灣區民眾一道，為推動大灣區的
文化繁榮作出更大的貢獻。

港穗深澳共組管弦樂團全球首演
當晚的開幕節目《聲音河流》是由香港「文化推

廣大使」、知名作曲家譚盾譜寫的新曲，來自香港
管弦樂團、廣州交響樂團、深圳交響樂團和澳門樂
團的成員共同組成粵港澳大灣區文化藝術節管弦樂
團，在譚盾執棒指揮下進行全球首演。譚盾以電影
和音樂交織的創作手法，通過16部電影短片紀錄絲
綢之路上不同古城的聲音、樂器和文化，並將這些
影像和聲音編成這首名為《聲音河流》的交響詩。

此外，原生態歌唱家烏雲塔娜，以及內地歌手周
深，亦為音樂會獻唱主題曲，將整場音樂會推向高
潮。觀眾們紛紛為台上精彩的演出報以熱烈掌聲。
演出結束後，譚盾和周深接受媒體採訪。譚盾表

示，創作《聲音河流》是他長達12年的修行和醞釀
的成果，能夠真正呈現出來，得益於香港特區政府
的支持。周深表示，來香港表演讓他既緊張又享
受，能夠融入這條「聲音河流」，對他來說是新的
音樂風格和新嘗試，他希望將《聲音河流》唱進更
多人的心中。
香港特區政府政務司副司長卓永興、文化體育及
旅遊局局長楊潤雄，中央政府駐港聯絡辦宣傳文體
部副部長李曙光等出席。

●作曲家譚盾指揮粵港澳大灣區文化藝術節管弦樂團演
奏。

◀第四屆粵港澳大灣區文化藝術節前晚在香港體育館舉行開幕典禮，圖為開幕節目《聲音河流》在譚盾執棒指揮下進
行全球首演。

●作曲家兼指揮譚盾（左）和原生態歌唱家烏雲塔娜
（右）。

香港文匯報訊（大公文匯全媒體記者 劉
鑛豪）香港中國企業協會副會長、建銀國際
董事長栗潛心在安徽合肥出席「I See．I
Know」香港青年認識祖國系列活動時表
示，此次活動先後參觀多家創新科技企業，
這對推動皖港兩地合作，提升產業競爭力有
着深遠意義。安徽省委統戰部副部長、省僑
辦主任張啟明期望，香港青年通過活動因着
對內地發展的認識，可以更深了解。香港青
年代表稱，安徽與香港在發展新質生產力上
有着明顯的互補優勢，兩地有着巨大合作機
會。
「I See．I Know」香港青年認知祖國系列
活動由香港中國企業協會與建銀國際共同舉
辦，合共36位青年參與，參觀多個歷史文化
景點，包括三河古鎮、渡江戰役紀念館、包
公祠等，亦參觀拜訪當地知名企業，如蔚來
汽車、科大訊飛、國盾量子等。
栗潛心在皖港青年座談會上表示，香港作

為「一國兩制」下金融中心、航運及貿易中
心，擁有獨特優勢。合肥作為全國科技之
城，走在新質生產力發展前列。今次參與座
談會的兩地青年正是推動新質生產力的生力
軍。她表示，這次活動先後參觀多家創新科
技企業，這對推動皖港兩地合作，提升產業
競爭力有着深遠意義。

張啟明勉兩地青年為國獻力
安徽省委統戰部副部長、省僑辦主任張啟
明在同一場合表示，香港青年過往對祖國情
況不了解，通過活動讓他們目睹內地發展狀
況，因着加深了解，就有認識，就會理解。
張啟明對皖港兩地青年的交流寄予厚望，強
調兩地青年在推動新質生產力發展中的重要
角色，並鼓勵大家攜手共進，為國家的高質
量發展貢獻力量。
香港中國企業協會副會長、總裁于曉指
出，對香港青年成長、培養是該協會的重要

任務。香港青年通過「I See．I Know」香港
青年認知祖國系列活動，看到國家日新月異
的變化、發展，從而增強作為中國人的自豪
感、榮譽感。香港青年通過今次到訪安徽合
肥，對中國現代化有充分理解，已達至交流
活動的目的。
香港青年代表、工銀國際林朝健表示，

安徽和香港在發展新質生產力方面有着明
顯的互補優勢，兩地有着巨大的合作的機
遇。安徽擁有強大的製造業基礎，特別在
這幾天豐富的行程中相信大家都已經有所
感受。而香港則具備先進的科技和金融服
務優勢。未來，兩地可以在產業創新體系
中進行深度合作，共同推動新型工業化和
高質量發展。
安徽青年代表韓東成表示，合肥把科技創

新作為發展新質生產力的核心要素，希望香
港青年可以在合肥落地生根，在合肥「創出
自己的天地」。

港青參訪安徽 探討港皖新質生產力互補合作

◀栗潛心(前排左二)在皖港青年座談會上表示，兩地青年
是推動新質生產力的生力軍。 大公文匯全媒體記者 攝

▲皖港青年參觀蔚來集團。 大公文匯全媒體記者 攝


